

El Correo de Guipúzcoa

DIARIO TRADICIONALISTA

NÚMERO DEL DÍA: 5 CÉNTIMOS.

NÚMERO ATRASADO: 25 CÉNTIMOS.

Año IV.

Redacción y Administración
Calle Fuenterrabía, 14

San Sebastián.—Jueves 1.º de Agosto de 1901.

TELÉFONO NÚM. 274

Condiciones de suscripción ó inserción
en la cuarta plana.

Núm. 1.164.

Ni lógica ni religión

A fin de que se vea con toda claridad el espíritu de franca irreligión que domina en toda la gente liberal vamos á transcribir lo que en uno de sus últimos números decía *El Español*, de Madrid, ó sea el órgano gramscista, disidente hoy del señor Sagasta y reputado como el elemento más conservador del fusionismo.

Con el epígrafe «Los niños y los hombres» escribía el diario mencionado lo siguiente:

«Los niños de la calle juegan al Jubileo, remediando procesiones que suelen ser dispersadas á sopapos. Es donosa esta caricatura que hacen los chicos de las acciones de los grandes, pero como toda caricatura, disfrazada bajo apariencias jocosas ironías tristes. Cuando la infancia debiera tener altos ejemplos que imitar de los adultos, sólo le ofrecen éstos para copia el espectáculo de sus discórdias y de sus odios.

Pudieran ver en tal espejo los que gozan completa madurez de juicio, cuán necesario es poner fin á contiendas que aun vistas en inocente simulacro, resultan lastimosas. Habrá anticlericales barbados que si aciertan á contemplar una de estas infantiles trifurias, no vean que tan ridículo es la animosidad que él siente hacia sus adversarios como la que finge el rapaz que en la farsa «El Jera» se convierte en apaleador de clérigos vestidos con papeles de periódicos. Y habrá también clericales proyectos que no se vean retratados en esos muchachos que se organizan procesionalmente con el solo objeto de andar, á farolazos por las calles. Lo peor es que así «los niños como los hombres, sueñan en estar al público pacífico con sus juegos y zalagardos; los unos desasosiegan al vecindario con sus gritos; los otros perjudican á la nación con sus luchas, y el país va á quedar harto de semejantes machacharías y de tales hombradas.»

Así se expresa, aunque parezca mentira, un periódico cuyos propietarios es inspiradores tienen á las veces sus pujos de catolicismo; y sino dígalos el señor Maura que no hace todavía muchos días pronunció en el Congreso un largo discurso aparentando defender los derechos de los católicos, si bien al estilo de Silvela, Pidal, Vadillo y demás fariseos conservadores ó mestizos.

Según *El Español* los actos externos del culto católico, tales como las procesiones públicas, son *h mbradas semejantes á las machacharías* del cuento, y de ellas *va á quedar harto el país*; lo cual quiere decir evidentemente que, á juicio del diario gramscista, deben prohibirse aquellos actos externos de la religión, encerrándolos entre las cuatro paredes del templo, si es que acaso concuerden esto los liberales, que lo dudamos mucho.

¿Y es así como los señores Gamazo, Maura y demás individuos de la fracción fusionista disidente profesan, según ellos dicen, la religión católica? ¿Es ese todo el respeto que les inspiran la Constitución del Estado y las leyes del país? ¿O es que aquella y éstas han de estar subordinadas al capricho y á la odiosidad de turbas incivilizadas?

Pero lo más gracioso del caso es el hecho aducido por *El Español* para traer á colación la consecuencia que quiere deducir.

«Que los chicos juegan al Jubileo remediando procesiones que suelen ser dispersadas á sopapos!»

Si juegan á tantas cosas los chicos...

¿No los ha visto nunca *El Español* jugar á ladrones y guardias civiles, remediando persecución y lucha entre uno y otro bando? ¿Sí? Pues que se suprima la guardia civil porque «el país va á quedar harto de semejantes machacharías y de tales hombradas.»

¿A qué más comentarios?

Entrambos Mundos

Toda nuestra vieja Europa (la potente), se encuentra enredada en la interminable cuestión China.

La cuestión en pie es la de indemnización.

En el fondo es la única satisfacción que tras todos sus esfuerzos pueden obtener las potencias como castigo á los excesos de que han sido víctimas sus súbditos.

Destruir por destruir es axioma fuera de boga en la actual política internacional y aun humana, pues nunca fué una solución y todo el mundo ha comprendido (más vale tarde que nunca), que las expedicio-

nes al interior del Celeste Imperio no dan resultado alguno.

La actividad diplomática se ha concretado á la indemnización que las potencias han de percibir del gobierno chino.

Le ha fijado la cantidad en 450 millones de taels.

China no tiene un cuarto. La hacienda en la nación más populosa del mundo es un problema y después de muchas idas y venidas, Rusia presenta una solución.

Y esta solución rusa no es sino una *reprise* de la que China presentó en época anterior tratando de pagar anticipos con impuestos del diez por ciento *ad valorem*, sobre el comercio de importación.

Inglaterra, la nación que más importa en China rechazó tales proposiciones y consecuentemente con su política comercial, las rechaza hoy en boca de Rusia.

La solución ha sido una evasiva. Se percibirá ese impuesto donde se pueda buenamente y á falta de otra cosa, sobre ese comercio.

Ha sido algo así como una derrota comercial para Inglaterra.

Pero si aparece esto, hoy por hoy no es más que un vacío de momento en la tan decantada cuestión de la conquista del siglo XX. la comercial.

LIC. JALKEREA DURA.

Notas políticas

Firma de la regente:

De Instrucción Pública.—Autorizando al Gobierno para que adquiera en 8.000 pesetas un cuadro original de Morales, titulado *El Divino*, propiedad de don Antonio Redondo.

Gracia y Justicia.—Indultando á Pedro Becerro del resto de la pena de cuatro años de presidio que le impuso la Audiencia de Sevilla.

Idem de la de tres años á que fué condenado por la Audiencia de Cáceres.

Idem á Julián Mingo del resto de la pena de cadena perpetua impuesta por la Audiencia de Madrid.

Idem idem á Leocadio Navas, y por lo mismo que le impuso la Audiencia de Cáceres.

El ministro de jernada conferenció telegráficamente con el de Gobernación, y supo de éste que, á pesar de los temores de algunos elevados y conspicuos personajes políticos, no ocurría nada de particular en toda la península.

En cuanto á las noticias ó rumores que circularon respecto á la gravísima enfermedad de la emperatriz Federica de Alemania, cuya muerte anunciaron algunos periódicos, dijo que afortunadamente no era exacto y que nuestro embajador en Alemania había salido para Landa á enterarse del curso de la enfermedad de la ilustre paciente.

No ha sido recibida en Miramar la comisión del Club Náutico de Bilbao, que vino á ésta con objeto de entregar á don Alfonso las insignias de presidente honorario de dicha sociedad, por no haber sus individuos pedido la correspondiente audiencia.

Sin embargo, en breve la recibirá la regente con el ceremonial de costumbre.

A mediados de Agosto pasará por esta capital con dirección á Biarritz el exdelegado de D. Carlos en España, señor marqués de Cerralbo.

Estas breves noticias políticas es todo lo más que puede dar á los queridos lectores de *EL CORREO DE GUÍPÚZCOA*,

CARLOS.

De veraneo

En los trenes expresos llegaron ayer de Madrid, entre otras personas, las siguientes:

Marqués de Masa y señores de Angulo, Arenne, Pérez y don Angel González.

Con dirección á Francia pasaron el señor Lanzas, don José Díez y el señor Mallyer.

—A Zumarraga llegó el general Olaviero.

—A Vitoria don Vicente de la Hidalga y el señor Santayo.

—Se encuentra entre nosotros el marqués de Mochales, que, como de costumbre, pasará el verano entre nosotros.

—En la actualidad se encuentran en el balneario de Cestona los marqueses de Aledo y de Olivares, las marquesas de Mochales, de Valdeletrazo y Perinat, la condesa viuda de Polentinos, la de Valnaseda, los vizcondes de los Asilos, los doctores Rubio, De Pablos y Durruti, y los señores Anita, Oruc, Dávila, Guardamino, Rengifo, Uelarde, Ferreiro, Longa hermanos, Igarrita, Gubytán de Ayala, y los generales Cayas y Villar.

Son esperados de un día á otro los marqueses Valleumbroso, la I-aguna, Vinent, de Hoyos y de Villamantilla, los doctores Cisneros, Lacot y Aranguren, y los señores Picón, Sepúlveda, Ruiz Martínez, Miguero, Sánchez Delgado, Ruiz Hita, Loygorri y otros.

—En la pintoresca villa de Deva se encuentran actualmente, entre otras distinguidas personas, los señores condes de Cazalla del Río, Rosal, marquesa de Villamagna, doña Teresa Casares é hijos, condesa viuda de Pestagna, Artola, Pavia, Tavira, Lasala, Zárate, Fesser, Mazpule y Fernández Carratalá.

JAIQUIBEL.

¿Dónde está la pastora?

En las elecciones últimas que han dado tanto jaleo del distrito de Pamplona hay en el lugar tercero un geográfico raro, Conque nos está moliendo De Noedal los señores. Hago dos meses lo menos, Y cada día que pasa Más obscuro que yo veo, Como: ¿ron por decir Que había habido escarceos, Que allí donde Noedal Tenía el triunfo completo Al remitirse las actas De los distritos diversos Salían á escamoteárselas Los agentes del gobierno. Y en efecto resu tu Que era falso aquel aserto. Ya después aseguraron Que Pablo Góñi el ventero Tivo la desfachatez De negar en el Congreso La firma, que de su puño En el acta había puesto, Que Noedal presentó. Para apoyar su derecho. Y aquí los noedalinos dicen También el pleito pedieron, Pues las peras no avían, Que en el negocio andavieron No los dieron la razón. Dejando todo en suspenso. Mas esa comisión, que entiende En ese asunto tan fofo, Queriendo afanosa dar Con la madre del cordero, Ordenó que se efectuará, Pero con mucho secreto. Y aquí viene de la cosa Lo más peliagudo y serio) Una grave diligencia, Y personalada al efecto. En ínoz la autoridad Judicial, cuando fué abierto El archivo de aquel valle, Se vió con asombro innenso Que de la elección las actas De allí desaparecieron. Los noedalinos dicen Alzando su voz al cielo Y haciendo de ese incidente Su más terrible argumento Que él es la prueba mejor De que allí el trufado obtuvieron Pero como ahora resultó: Que la llave se la dieron Del archivo al secretario Después que ya transarrieron Pasadas las eces ones. Tres días casi completos, Cuando ya varios agentes De Noedal estuvieron. En el que puede llamarse Ya famosísimo plebeo Y en en él pudieron hacer Sin duda lo que quisieron Yo no sé lo que pensar De esas actas en concreto, Si resultará por fin Que se las llevaron ellos?

LEJAN.

Lo del puerto de Pasajes

En vista de la manifiesta noble, patriótica, generosa é imparcial, hecha por *EL CORREO DE GUÍPÚZCOA* á la cabeza de su editorial de ayer, me propongo seguir exponiendo algunas consideraciones relativas á la intrincada cuestión del Puerto de Pasajes, y empiezo por advertir lo que están en la conciencia de todos, á saber, que el interés de la provincia está muy lejos de exigir como pretendían algunos que se apoyen

los desaciertos de nuestra diputación, antes al contrario. ¿Es esto hacer causa común con la sociedad del puerto? Nada menos que eso, toda vez que soy el primero en reconocer y proclamar que ésta ha faltado á sus compromisos, pero las faltas de una de las partes no pueden justificarse en manera alguna los yerros de la otra, y la más vulgar rectitud exige que se diga la verdad desnuda dando á cada cual lo suyo.

Ahora bien, en el periódico de su digna dirección número 1162 veo que se intenta garantice la Diputación otra nueva emisión de obligaciones, y á cualquiera se le ocurre que si tal garantía fué antes un solemnemente disparte, mayor, mucho mayor sería ahora después de tocar las consecuencias de aquel desacierto.

También he visto en *La Voz* del martes que el diario coalicionista se queja amargamente de lo que sucede con las acciones de beneficio.

Estoy enteramente de acuerdo con *La Voz* y entiendo que no deberían existir esas acciones; pero vamos á cuentas ¿quién tiene la culpa de que existan? Sírvase decirme el diario coalicionista que lo sabrá, pues yo lo ignoro, porqué y cómo se repartieron esas acciones que se encuentran á la vez en poder de los amigos de los amigos de la Diputación y de la Sociedad.

Debo creer fundadamente que las referidas acciones de beneficio no pudieron regalarse sin conocimiento de la Diputación, puesto que al constituirse la sociedad de mutuo acuerdo, había de saberse cómo se hallaba ésta constituida. Y siendo así, mucha culpa tuvo la sociedad al omitir aquellas acciones, y mucha más la Diputación al consentirlo. En mí sentir, con un poco de buena voluntad por ambas partes, podría hallarse una solución favorable para los intereses de la provincia, sin perjudicar los de la Sociedad, pero desgraciadamente me parece, y muchos opinan como yo, que los primeros pasos se han dado en falso y no será fácil enderezar este asunto.

UX GUÍPÚZCOANO

DE SOCIEDAD

Se encuentra entre nosotros el virtuoso presbítero don Gregorio Ortega, mayor domo del señor obispo de Pamplona.

—Ayer tuvimos el gusto de saludar en ésta á nuestros queridos compañeros don Luis y don José María de Terán redactores de *El Noticiero* y *El Nervión* respectivamente.

—Hoy á las once de la mañana se celebrarán en la parroquia de Santa María, funerales en sufragio del alma de don Ignacio Mercader.

—Acompañado de su señora ha llegado el nuevo juez municipal de esta capital don Florentino Sacristán, el cual tomará hoy posesión de su cargo.

—En el balneario de Cestona se encuentra don Ventura Maltró y Castells.

—La clausura de nuestras Cámaras políticas ha contribuido poderosamente para que la afluencia de bañistas aumente de una manera considerable en Panticosa.

De 60 á 70 personas llegan diariamente, siendo muy distinguida la concurrencia.

—Ayer pasaron el día en ésta procedente de Durango de paso para Azpeitia don Gregorio Guisarda y su sobrino.

Ayer salió para Corconte, Santander, el distinguido abogado de esta ciudad don Mariano Zuaznabar acompañado de su distinguida señora y su bellísima hermana hermana Conchita.

El Club Náutico de San Sebastián, obsequió anoche con un banquete en el restaurant del Gran Casino á los socios de los clubs de Bilbao, Santander, Bayona y Arcachón, residentes en ésta.

Entre los comensales reinó la mejor armonía.

—Ha sido pedida la mano de la señorita Pilar Azcona y Eulate, para el distinguido joven señor Tejada, hijo de don José, persona muy conocida en esta ciudad.

—Después de haber pasado una temporada en esta capital ha regresado á Vitoria la señora viuda de Bara, acompañada de su familia.

—Hoy sale para el balneario de Urberuaga, nuestro querido amigo el diputado provincial don Luis Echeverría.

KARRIKA.

NOTICIAS

El día de ayer

Aunque algo retrasado, llegó desgraciadamente el temporal anunciado por el señor vicario de Zarautz.

Desde las primeras horas de la madrugada empezó á reinar un verdadero temporal de agua y viento huracanado, que duró hasta las primeras horas de la tarde, en que amainó bastante.

Se suspendió el concierto del Boulevard y la tradicional romería que debía celebrarse en el valle de Loyola.

Por la noche cesó la lluvia y aunque el tiempo permanecía inseguro, la gente se echó á la calle afluendo al Boulevard, cuyo paseo estuvo concurrenciadísimo.

La banda municipal ejecutó un escogido programa, siendo muy aplaudida, teniendo que repetir la jota *Erriko* á instancias del público. También el parque y la terraza del Casino se vieron muy animados, y la orquesta oyó muchos aplausos.

El día de ayer fué en resumen el verdadero agosto para las empresas de los teatros, donde se refugió la gente.

Taurina

Esta tarde pasará por esta estación para Bayona los seis toros del duque de Veragua que han de ser lidiados en la plaza de aquella población el día 4 de Agosto por las cuadrillas de Reverte y Bombita mayor.

Sabemos que son muchos los aficionados de Madrid y otros puntos, que asistirán á esta corrida para ver á Antonio torcar en el circo donde recibió la coronada que durante tanto tiempo le ha tenido imposibilitado de arrimarse á los toros.

Si el tiempo lo permite saldrá de este puerto para Bayona el balandro *Mimosa* conduciendo á su bordo á su propietario el duque de Santofía y varios amigos.

Nueva sociedad

Van por buen camino las gestiones, y pronto será un hecho la constitución en San Sebastián de una nueva sociedad cooperativa que se denominará «Danat-hat», en la cual figuran los mayores contribuyentes de la localidad y parte del elemento militar.

La nueva sociedad se regirá á semejanza de las sociedades cooperativas que existen en Burgos y Vitoria.

En el Casino

Anoche estuvo concurrenciadísimo el Gran Casino.

Todas las piezas de que se componía el programa del concierto fueron ejecutadas de un modo admirable por los profesores de la orquesta bajo la dirección del maestro Gofín, los cuales escucharon muchos aplausos.

En el vestíbulo estuvo expuesta la copa que ha de servir de premio en la regata de la Copa del Cantábrico, que tanto interés ha llegado á despertar. La copa es una verdadera obra de arte y ha sido admirada de todos por su riqueza y buen gusto.

Licencias

En el gobierno civil se expidieron licencias de caza á favor de don José Alberdi, don Juan Olazábal, don Agustín Iturrriaga y don José Irujo, de San Sebastián; don José María Arocena, de Azcoitia; don Francisco Berastegui de Cegama; don Celestino y don Casildo Lumeta, don Antonio Antía y don Estanislao Bastarrica, de Tolosa; don Francisco Eguiguren, de Usurbil; don Florentino Alvarez, don Mariano Aranzábal, de Mondragón; don Juan Artona, don Francisco Arrizabalaga, don Gregorio Arrizabalaga y don Juan José Artina, de Legazpia; don Toribio Izago Nandaes, don Vicente Fernández, don Mariano Errazquin, de Andoain; don José Antonio Az-

piazu, de Elgoibar, y don Alejandro Arrillaga, de Zumárraga.

De uso de armas á don Valentín Uribe de Elgoibar.

De Aduanas

Durante la última semana ha recaudado la Aduana de Irún pesetas 175.306,96.

En el mismo periodo de tiempo recaudó la Aduana de San Sebastián 29.503,58.

Pensión

Se ha concedido pensión anual de 375 pesetas á doña Modesta Larrañendi, huérfana de D. Juan, guarda almacén de primera que fué en el ejército, cuya pensión percibirá en la administración de Hacienda de esta ciudad.

Porciuncula

Desde hoy jueves á la hora de las primeras vísperas hasta mañana viernes y día 2 de Agosto á la puesta del sol, se pueden ganar las indulgencias del jubileo de la Porciuncula en las iglesias que tengan este privilegio, lucrando indulgencia plenaria en sufragio de las almas del purgatorio en cada una de las visitas ó estaciones hechas con la intención y condiciones establecidas por la Iglesia.

Sabido es que en esta ciudad gozan de esta concesión las parroquias de Santa María y la del Buen Pastor.

Excursión artística

El domingo próximo saldrá para Vitoria el laureado «Orfeón Bilbaino» con objeto de dar dos conciertos matinales en el teatro de aquella capital.

Acompaña al Orfeón la sección de niños (tiples) con el objeto de tomar parte en varias de las importantes obras que bajo la dirección del maestro don Aureliano Valle, se han de cartar.

La triple señorita Chafes, que tantos aplausos ha conquistado por su excelente escuela de canto y su bien timbrada voz trabajando en la zarzuela grande, ha accedido á indicaciones que se le hicieron y acompañará al Orfeón en su rápida «tournee», coadyuvando eficazmente al éxito que esperan alcanzar.

El viernes y sábado de la próxima semana, el Orfeón, acompañado por la orquesta del gran Casino de esta ciudad, que dirige el maestro Gofín, dará dos conciertos.

Las obras elegidas por la comisión del mismo son las más notables de las que en su vasto repertorio tiene el Orfeón; y el maestro señor Valle tendrá en ellas ocasión, una vez más, de lucir sus excelentes condiciones de director.

La señorita Chafes cantará entre otros números, el «Ave María» de la ópera «Otello» y algunas melodías de Grieg.

Los dos últimos números del programa correspondientes al segundo concierto, los cantará el Orfeón en la terraza del Casino con el objeto de que pueda ser escuchada esta parte del concierto por el público del exterior.

Efectos del temporal

El fuerte temporal que ayer reinó fué causa de que se suspendiera la regata de balandros, en la cual debían disputarse la copa del Ayuntamiento y el premio en metálico de la Diputación.

—El balandro *Fileuse* que se hallaba fondeado en la bahía de la Concha, se fué al garete y gracias á que al ir garreando se enganchó su ancla en la cadena del *Temerario* no se estrelló en la playa.

Este y los demás balandros fueron remolcados á la dársena.

También fueron sorprendidos por el temporal de ayer varias lanchas caleras que se hicieron á la mar por la madrugada.

A este puerto solo regresaron cuatro, ignorándose el paradero de las otras embarcaciones.

Con este motiño la ansiedad que reinaba ayer entre la gente de mar de este puerto, ora mucha y justificada.

Se telegrafió á todos los puertos próximos preguntando por las lanchas que suponían perdidas.

En el ferrocarril de la costa llegaron los tripulantes de las lanchas